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San Bernardo de Claraval: 
“¡En medio de tus peligros, de tus 
angustia, de tus dudas, piensa en 
María, invoca a María!”
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Tiempos de caridad y 
solidaridad

+ Juan Ignacio González Errázuriz
Obispo de San Bernardo

Hay momentos en 
que las expresiones 
de la caridad y la 

solidaridad humana se hacen 
especialmente exigentes. El 
sufrimiento humano es una 
realidad siempre presente, 
pero en el tiempo que vivimos 
este se ha hecho agobiante 
para millones de personas en 
diversas partes del mundo. En 
bastas regiones del planeta 
hay conflictos armados que 
han significado la muerte 
de muchos inocentes, como 
sucede en Palestina e Israel 
y en la guerra de Ucrania. 
Se ha abierto un campo de 
sufrimiento humano con los 
casos de los miles de personas 
que se han debido desplazar de 
sus países y viven la frustración 
y dolor. Al mismo tiempo, la 
realidad económica en muchos 
países y en Chile ha implicado 
el aumento del desempleo 
y, como consecuencia el 
crecimiento de la necesidad de 
la caridad. Nuestros comedores 
sociales han incrementado el 
número de personas atendidas 
y en muchas parroquias están 
ampliando sus instalaciones 
para poder atender a más 
personas carenciadas. No 
puede olvidarse el sufrimiento 
de tantas personas por 

los temores que provoca la 
inseguridad y la violencia, que 
está llegando a niveles nunca 
conocidos. Una consecuencia 
de todos estos desgraciados 
procesos es el aislamiento 
social, la segregación y, en 
definitiva, el crecimiento del 
individualismo y el egoísmo, 
que al mismo tiempo se pueden 
transformar en una “fuga 
del mundo”, impropio de la 
necesidad de poner a Cristo en 
medio de todas las encrucijadas 
de la vida humana.

La fe cristiana es por naturaleza 
una manifestación de la caridad. 
Primero del amor de Dios por 
todos los hombres expresado 
en la Redención y luego en 
el mandamiento del amor al 
prójimo, que está en el centro 
de la vida cristiana. Por estas 
razones siempre los tiempos de 
la Iglesia son siempre de caridad 
y solidaridad.  “El principio de 
solidaridad, expresado también 
con el nombre de “amistad” o 
“caridad social”, es una exigencia 
directa de la fraternidad humana 
y cristiana” (Catecimo 1939). 
“La solidaridad se manifiesta en 
primer lugar en la distribución 
de bienes y la remuneración 
del trabajo. Supone también el 
esfuerzo en favor de un orden 
social más justo en el que las 
tensiones puedan ser mejor 
resueltas, y donde los conflictos 

encuentren más fácilmente 
su solución negociada” (Ibid 
1940).

Cada uno de nosotros debe 
ser capaz de examinarse acerca 
de cómo vive esa caridad y 
solidaridad con el prójimo. “Los 
problemas socioeconómicos 
sólo pueden ser resueltos con 
la ayuda de todas las formas de 
solidaridad: solidaridad de los 
pobres entre sí, de los ricos y 
los pobres, de los trabajadores 
entre sí, de los empresarios y los 
empleados, solidaridad entre 
las naciones y entre los pueblos. 
La solidaridad internacional 
es una exigencia del orden 
moral. En buena medida, la paz 
del mundo depende de ella” 
(Catecismo 1941).

La solidaridad y el amor al 
prójimo tiene en cada Iglesia 
diocesana sus caminos para 
expresarse. Cada parroquia 
es una comunidad de 
comunidades, donde la 
solidaridad tiene un lugar 
central. Es en ella donde, si hay 
autentica caridad, conocemos 
los sufrimientos de los demás, 
las personas que están solas, 
las que sienten el abandono, 
las que están enfermas, etc. 
La parroquia es el lugar de 
la capilaridad de la caridad. 
Cada una de ellas debe tener 
las estructuras esenciales 
necesarias, para conocer con 
profundidad las necesidades 
de los fieles más abandonados, 
tanto en el sentido espiritual 
como material. Para ello, es 
necesario que muchos laicos 
encuentren allí su lugar de 
aportar su visión y su energía, 
y que los párrocos abran con 
audacia esos espacios, de 
manera que nadie que sufra 
sienta la indiferencia. Solo 
desde un profundo amor y trato 
con Jesucristo, podemos ver en 
los que sufren al Señor, como Él 
nos enseñó.

Acordaos,  
oh piadosísima Virgen María,  
que jamás se ha oído decir  
que ninguno de los que han 
acudido  
a tu protección,  
implorando tu asistencia  
y reclamando tu socorro,  
haya sido abandonado de ti.  
Animado con esta confianza,  
a ti también acudo, oh 
Madre,  
Virgen de las vírgenes,  
y aunque gimiendo  
bajo el peso de mis pecados,  
me atrevo a comparecer  
ante tu presencia soberana.  
No deseches mis humildes 
súplicas,  
oh Madre del Verbo divino,  
antes bien, escúchalas  
y acógelas benignamente. 
Amén

(El Acordaos —oración 
atribuída a San Bernardo 
de Claraval— es la mejor 
oración para mostrar 
nuestra confianza en la 
Virgen María, pues Ella es 
Madre cle mentísima; una 
Madre que está siempre 
pendiente de todos, y cada 
uno, de sus hijos)

¡San Bernardo,
Patrono de la Diócesis,
Ruega por Nosotros!

Acordaos
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Misa en honor a nuestra 
primera Santa Chilena

El sábado 13 de julio día en 
que la Iglesia celebra la Fiesta 
de Santa Teresa de los Andes, se 
conmemoró el 37° aniversario 
de fundación de la Diócesis de 
San Bernardo, con una solemne 
Eucaristía

La Misa fue presidida por 
Mons. Juan Ignacio González 
acompañado del P. Jonathan 
Aristizabal en la parroquia que 
lleva el nombre de nuestra 
santa Chilena.

Se contó con la presencia 
de fieles, agentes pastorales, 
familias y jóvenes del sector 
que celebraron a su Santa 
Patrona.

Con numerosas actividades 
los fieles de la Capilla Santa Ana 
correspondiente a la Parroquia 
La Ascensión del Señor en La 
Pintana, celebraron la Fiesta de 
Santa Ana.

El padre Darío Polanco celebró 
la Eucaristía junto a los vecinos 
del sector, para luego en el salón 
parroquial compartir una alegre 
actividad fraternal.

Además, dentro de estas 
celebraciones, se realizó una 
peregrinación a Valle de María 
en la localidad de Linderos.

Nueva Capilla en Villaseca

Fiesta de Santa Ana

Bajo el nombre de capilla 
Santa Margarita María 
Alacoque, será inaugurada 
formalmente en octubre, 
junto a los fieles y vecinos 
de Villaseca que esperan 
ansiosos que el templo habrá 
sus puertas nuevamente a la 
comunidad.

La anterior capilla que se 
encontraba en el lugar quedó 
destruida por el terremoto del 
año 2010, y de ahí la necesidad 
de contar con una nueva 
construcción que se concretó 
gracias a los generosos aportes 
de un particular. 
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Beato Carlo Acutis

La Reliquia de primer grado, 
es decir de su propio cuerpo, 
del joven Beato Carlo Acutis 
peregrinó por Iglesias y capillas de 
la Diócesis de San Bernardo

Con mucha devoción y piedad, 
los fieles tuvieron la gracia de 
recibirla, venerarla y rezar junto   
junto a ella.

En la Catedral de San Bernardo 
el Regimiento de Artillería N°1 
“Tacna”, a cargo del Coronel 
Mauricio Ibarra, junto a la 
Escuela de infantería, se realizó 
la tradicional Vigilia de Armas 
para conmemorar y recordar 
a los héroes del combate de la 
Concepción.

La Misa fue presidida por 
Mons. Juan Ignacio González E., 
el cual hizo especial mención a 
los corazones de los héroes de la 
Concepción que se encuentran 
en la Catedral Metropolitana de 
Santiago.

La ceremonia finalizó con la 
visita a la cripta de la catedral 
donde descansan los restos 
mortales de soldados de la 

Vigilia de Armas y Misa en la Catedral de San Bernardo

El día 20 de Julio, los jóvenes 
de la Pastoral Juvenil Sagrado 
Corazón y miembros de la 
Ayuda Fraterna de la Parroquia 
María Nuestra Señora del 
Molino, visitaron el Monasterio 
de las Carmelitas descalzas de 
Jesús, María y José. Fue una 
instancia para compartir en 

Visita a Monasterio Carmelita

Guerra del Pacifico que eran 
oriundos de San Bernardo.

fraternidad temas como 
la oración, la vocación y la 
alegría de ser cristianos.  
Si quieres conocer más 
información sobre la 
Pastoral Juvenil Sagrado 
Corazón o quieres unirte a 
ella, síguenos en Instagram 
@p.sagrado_corazon
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San Bernardo, Abad y doctor de la Iglesia

El día 20 de agosto la 
Iglesia celebra la Fiesta 
de San Bernardo Abad, 

un gran líder que recorrió 
Europa poniendo paz donde 
había guerras, fundó más de 
300 conventos e hizo llegar a 
la santidad a muchos de sus 
discípulos.

Una familia recogida en la 
oración

Nace en el 1090 en Fontaine, 
Francia, en el seno de una 
antigua familia. A los 22 años, 
después de haber estudiado 
gramática y retórica, entra 
en el monasterio fundado 
por Roberto Molesmes en 
Citeaux (Cistercium, en latín, 
de donde viene el apelativo de 
cistercienses). Algunos años 
después, funda el Monasterio 
de Claraval (Clairvaux). Lo 

siguen 12 compañeros, entre 
los que se encuentran un tío y 
un primo suyos. Son muchos 
los parientes que, siguiendo 
su ejemplo, optan por la vida 
religiosa.

Jesús y María
Para Bernardo la vida 

monástica debe ser sostenida 
por el trabajo, la contemplación 
y la oración; teniendo dos 
estrellas fijas: Jesús y María. 
Para el abad cisterciense, Cristo 
es todo: «Cuando discutes o 
hablas, nada tiene sabor para 
mí, si no siento resonar el 
nombre de Jesús». (Sermones en 
Cantica Canticorum XV). María 
—escribe Bernardo— conduce 
a Jesús: «en los peligros, en 
las angustias, en las incertezas, 
piensa en María, invoca a María. 
Que Ella no se aparte nunca de 

tus labios, no se aparte 
nunca de tu corazón; 
y para que obtengas la 
ayuda de su oración, no 
olvides nunca el ejemplo 
de su vida. Si la sigues, 
no puedes desviarte; si 
la invocas, no puedes 
desesperar; si piensas 
en ella, no puedes 
equivocarte...» (Hom. II 
super «Missus est»).

Los cuatro grados del 
amor

En el De diligendo Deo 
Bernardo indica la vía de 
la humildad para alcanzar 

el amor de Dios. Exhorta a amar 
al Señor sin medida y enumera 
cuatro grados de amor:

1) Primer grado del amor - El 
hombre se ama por sí mismo: 
«En primer lugar, pues, se ama 
el hombre a sí por sí mismo… 
Cuando ve que no puede 
subsistir por sí mismo, comienza 
a buscar Dios por la fe».

2) Segundo grado del amor 
- El hombre ama a Dios por 
sí mismo: «En el segundo 
grado ama a Dios, pero por sí 
mismo, no por Él. Sus miserias 
y necesidades le impulsan a 
acudir con frecuencia a Él en 
la meditación, la lectura, la 
oración y la obediencia. Dios 
se le va revelando de un modo 
sencillo y humano, y se le hace 
amable».

3) Tercer grado del amor - 
El hombre ama a Dios por Él 
mismo: «… pasa «[el hombre] 
al grado tercero, en el que ama 
a Dios no por sí mismo, sino 
por Él. Aquí permanece mucho 
tiempo, y no sé si en esta vida 
puede hombre alguno elevarse 
al cuarto grado…».

4) Cuarto grado del amor - 
El hombre se ama así mismo 
por Dios: «…que consiste en 
amarse solamente por Dios. 
[…]. Olvidado por completo 
de sí, y totalmente perdido, se 
lanza sin reservas hacia Dios, y 
estrechándose con él se hace un 
espíritu con Él»

Doctor Mellifluus
Bernardo muere el 20 de 

agosto de 1153. Alejandro III 
lo proclama santo en 1174. Pio 
XII le dedica una carta encíclica 
titulada Doctor Mellifluus, en la 
cual se recuerdan en particular, 
estas palabras de Bernardo: 
«Jesús es miel en la boca, 
cántico en el oído, júbilo en el 
corazón». «El doctor melífluo, 
último de los padres, pero 
ciertamente, no inferior a los 
primeros –escribe el Pontífice– 
se distinguió por tales dotes 
de mente y de ánimo, que Dios 
añadió abundancia de dones 
celestes».

San Bernardo «Doctor Mariano»
Extracto del Ángelus Papa Benedicto XVI:

“La vida de silencio y 
contemplación no le 
impidió realizar una 

intensa actividad apostólica. 
También fue ejemplar por el 
gran empeño con que luchó 
por dominar su temperamento 
impetuoso, así como por la 
humildad con la que supo 
reconocer sus límites y sus 
fallos”.

“La riqueza y el valor de su 
teología no se deben tanto al 
hecho de que abrió nuevos 
caminos, sino más bien a que 
logró presentar las verdades 
de la fe con un estilo tan claro e 
incisivo que fascinaba a quienes 
lo escuchaban y disponía el 
espíritu al recogimiento y a 

la oración. En cada uno de sus 
escritos se percibe el eco de 
una rica experiencia interior, 
que lograba comunicar a los 
demás con una sorprendente 
capacidad de persuasión”.

“Para él la fuerza más grande 
de la vida espiritual es el amor. 
Dios, que es Amor, crea al 
hombre por amor y por amor 
lo rescata; la salvación de todos 
los seres humanos, heridos 
mortalmente por la culpa 
original y abrumados por los 
pecados personales, consiste 
en adherirse firmemente a 
la caridad divina, que se nos 
reveló plenamente en Cristo 
crucificado y resucitado. En 
su amor Dios sana nuestra 

voluntad y nuestra inteligencia 
enfermas, elevándolas al grado 
más alto de unión con él, es 
decir, a la santidad y a la unión 
mística”.

“Encomendemos este difícil 
deseo de encontrar el equilibrio 
entre la interioridad y el trabajo 
necesario a la intercesión de 
la Virgen, a quien desde niño 
amó con tierna y filial devoción, 
hasta el punto de que mereció 
el título de “doctor mariano”. 
Invoquémosla para que alcance 
el don de la paz auténtica 
y duradera para el mundo 
entero. San Bernardo, en un 
famoso discurso, compara a 
María con la estrella a la que 
los navegantes miran para no 

perder la ruta: “En el oleaje de 
las vicisitudes de este mundo, 
cuando en vez de caminar por 
tierra tienes la impresión de ser 
zarandeado entre las marolas 
y las tempestades, no quites 
los ojos del resplandor de esta 
estrella, si no quieres que te 
traguen las olas... Mira a la 
estrella, invoca a María... Si la 
sigues a ella, no te equivocarás 
de camino. Si ella te protege, 
no tendrás miedo; si ella te 
guía, no te cansarás; si ella te 
es propicia, llegarás a la meta” 
“(Homilía súper Missus est, II, 
17).

Fuente: Vatican news
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“Es difícil hacer familia y ser fiel al Evangelio cuando la cultura 

contemporánea, los medios de comunicación y las leyes van en la 
dirección contraria”

Nos señala en entrevista 
Jimena Valenzuela 
del Valle. Abogada 

de profesión y directora del 
Instituto de Ciencias de la Familia 
de la Universidad de los Andes, 
quien ha dedicado gran parte 
de su carrera a la investigación 
y el desarrollo de políticas que 
promueven el bienestar familiar 
en Chile.

Desde su experiencia, ¿cómo 
ha evolucionado la pastoral 
familiar en los últimos años?

Se ha hecho cargo de los 
problemas reales de las 
familias de carne y hueso con 
sus verdaderas dificultades y 
dolores. Tal vez se ha acabado un 
mensaje demasiado idealizado 
de la familia y poco realista. 

¿Qué cambios significativos 
ha observado en las 
necesidades espirituales de las 
familias?

La familia está muy complicada 
y desafiada. Se requiere 
poner énfasis no solo en los 
recursos espirituales: oración, 
frecuencia de sacramentos, 
acompañamiento espiritual, 
sino que también ayudas 
prácticas para la solución 
de los problemas concretos 
de las familias: consejería 
matrimonial, educación de los 
hijos, talleres de afectividad, 
etc. Lo resumo en mi refrán 
favorito “A Dios rezando, pero 
con el mazo dando”

En su opinión, ¿cuáles son 
los mayores desafíos que 
enfrentan las familias hoy en 
día desde una perspectiva 
espiritual?

Múltiples: sociedad 
secularizada, crisis del 
matrimonio, crisis de la 
autoridad, crisis en la Iglesia.  
Es difícil hacer familia y ser fiel 
al Evangelio cuando la cultura 
contemporánea, los medios de 
comunicación y las leyes van en 
la dirección contraria. 

¿Cómo ha influido la situación 
global actual, como la pandemia 
y las crisis económicas, en la 
vida espiritual de las familias?

Ambas fueron situaciones 
bastante extremas. Se produjo 

un aumento significativo de 
situaciones de VIF, de rupturas 
de parejas, agudización de 
conflictos con los hijos. Toda 
esta situación estresante 
además agravada con el cierre 
de las Iglesias, la suspensión 
del culto y de la Eucaristía. 
Pero, también para muchas 
familias fue muy enriquecedor 
porque se dieron espacios 
de encuentro, de interacción 
muy rica en muchas familias y 
también de fortalecimiento de la 
fe al comprobar la fragilidad del 
ser humano y como debemos 
estar agarrados a la mano de 
Dios, ya que dependemos 
absolutamente de Él.

¿Podría compartir algunas 
estrategias innovadoras que 
ha implementado o visto en la 
evangelización de las familias?

Talleres prácticos donde 
se enseñen cosas concretas: 
técnicas de comunicación de 
la pareja, crianza de los hijos, 
entre otros, pero sin olvidar 
dar la visión sobrenatural de 
apoyarse en Dios.

Algo útil para la vida espiritual 
de las familias es participar con 
otras familias en actividades de 
acción social. Esto permite que 
las ellas conozcan los dolores 
de otros y puedan salir de 
la autorreferencia familiar y 
personal. 

¿Cómo se utilizan las 
tecnologías digitales en la 
evangelización de las familias 
en su comunidad o diócesis?

Puede ser un gran aporte a la 
evangelización, pero debe ser 
usada con prudencia. En cuanto 
a los medios audiovisuales: 
una imagen a veces equivale a 
mil palabras. Las cápsulas, los 
podcasts y otros pueden ser 
grandes herramientas. El acceso 
a centenares de sitios donde 
se pueden leer o escuchar 
meditaciones, cursos online, 
etc.

¿Qué tipo de formación 
considera esencial para los 
agentes de pastoral familiar en 
estos tiempos?

Una sólida formación 
teológica y antropológica sobre 

la familia, pero también tener 
conocimientos básicos 
interdisciplinarios sobre 
la psicología de la familia 
y del matrimonio, 
el derecho de 
familia, técnicas 
de comunicación 
y solución de 
conflictos. 

¿Cómo se apoya 
a las familias en 
crisis o a las que 
enfrentan dificultades 
particulares?

Hoy está cada 
vez más extendido 
el “acompañamiento 
familiar” de personas 
formadas que ayudan a las 
familias. Me parece que ya no 
basta solo con la buena voluntad 
y sentido común. Los problemas 
que sufren las familias son cada 
vez más complejos y requieren 
de personas que “acompañen” 
mejor formadas y preparadas. 
La mediación familiar es una 
muy buena opción también. 
Para los casos más complejos 
y patológicos se debe 
recomendar ayuda terapéutica 
con un especialista con buena 
doctrina y formación. Todo esto 
unido al apoyo sobrenatural.

¿Qué visiones o esperanzas 
tiene para el futuro de la 
pastoral familiar?

Hoy no es fácil la pastoral 
familiar porque el mensaje de 
la Iglesia no es el más popular. 
Las familias están imbuidas 
en un ambiente cultural 
secularizado, individualista y 
progresista moralmente. El 
matrimonio para toda la vida, 
entre un hombre y una mujer, 
con apertura a los hijos, es 
cuestionado por los propios 
católicos, incluso practicantes, 
tanto teóricamente como en la 
práctica. Los agentes pastorales 
requieren de mucha paciencia, 
oración, comprensión y caridad 
con las personas, sin que esto 
signifique renunciar a la verdad 
del evangelio. Indulgencia con 
el que yerra, pero no con el 
error. Fomentar muchísimo el 
encuentro personal con Cristo 
que abre la mente y el corazón 

para entender verdades que no 
siempre son fáciles de hacer 
carne en la propia vida. La labor 
de almas que hace el párroco 
es absolutamente relevante e 
irremplazable. Este tiene que ser 
cercano, amable, comprensivo y 
alegre. Transigir en todo aquello 
que es transable y no ceder en 
aquello que es esencial.

¿Qué mensaje le gustaría 
compartir con las familias que 
están luchando por mantener 
su fe en estos tiempos 
desafiantes?

Que tengan ánimo y confianza 
en Dios. Es fácil caer en el 
pesimismo: Dios sabe más. 
Sus tiempos son distintos a los 
nuestros. Perseverar en la fe y la 
esperanza todos los días. Pedir 
estos dones, para eso, mucho 
trato personal con Cristo y la 
Virgen. Aconsejo mucho leer y 
formarse seriamente. 

¿Hay algún recurso, oración 
o práctica espiritual que 
recomendaría a las familias 
para fortalecer su vida de fe?

Rezar el rosario y asistir a la 
Eucaristía en familia, pero sin 
imponerlo cuando los hijos 
están en la etapa de rebeldía. 
Bendecir la mesa y dar gracias 
después de las comidas. Tener 
imágenes de la Virgen en la 
casa. Rezar mucho por los hijos 
y por el cónyuge, pero hacerlo 
de verdad y con constancia.
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La Asociación Médica 
Católica (CMA, por sus 
siglas en inglés) de Estados 

Unidos publicó un nuevo 
informe titulado The Ideology 
of Gender Harms Children (La 
Ideología de género daña a los 
niños) en el marco de su 92a 
Conferencia anual, realizada en 
Phoenix, estado de Arizona.

La ideología de género es 
una corriente que considera 
que el sexo biológico no es 
determinante para la persona, 
sino que ella puede definir su 
orientación e identidad sexual 
de acuerdo a sus preferencias 
e incluso en contra de su 
naturaleza.

“Al revisar la evidencia de 
supuestos tratamientos para 
la disforia de género durante 
el año pasado, encontramos 
que el establishment médico 
estadounidense habla desde 
un lugar de la medicina basado 
en la eminencia en lugar de 
una medicina basada en la 
evidencia”, indicó al respecto el 
presidente de la CMA, Dr. Craig 
Treptow.

Se conoce como disforia 
de género a los sentimientos 
fuertes y persistentes de 
identificación con otro sexo 

Tras el Ángelus, 
Francisco recordó hoy 
la Jornada Mundial de 

los Abuelos y de los Mayores, 
llamando a las sociedades a 
combatir la “triste realidad” 
de la soledad de los que ya no 
son jóvenes, porque “el futuro 
dependerá de cómo se viva 
juntos”.

No nos acostumbremos al 
abandono de los ancianos, 
una realidad que debe 
combatirse con una alianza 
entre generaciones. El Papa, 

La ideología de género daña 
a niños, alertan médicos 

católicos en nuevo informe 
en EEUU

e incomodidad con el propio 
género y sexo biológico.

“La ideología de género está 
causando daños importantes a 
niños y adolescentes. Hablamos 
de nuevo ahora para evitar 
mayores daños a esos niños y 
para dar valor a quienes buscan 
una voz en la medicina”, agregó 
el experto.

Tras señalar que países 
como Reino Unido, Suecia, 
Finlandia, Dinamarca y Francia 
están virando en cuanto a los 
tratamientos quirúrgicos y 
hormonales de cambio de sexo, 
el codirector del Comité de 
Ética de la CMA, Dr. Greg Burke, 
resaltó que “el documento 
confirma la irrefutable realidad 
de la biología humana y 
contrasta con las tendencias 
culturales actuales que ignoran 
la realidad”.

“La posición de la CMA ofrece 
una mejor y más esperanzadora 
aproximación al sufrimiento de 
los niños a causa de la disforia 
de género”, agregó.

Para la otra codirectora del 
Comité de Ética de la CMA, “la 
atención que afirma el género 
no es una atención que afirma 
la salud, y ningún profesional de 
la salud, comprometido con el 

primer principio hipocrático de 
‘no hacer daño’, debería verse 
obligado a violar este juramento 
sagrado”.

En ese sentido la CMA hace un 
llamado a que las asociaciones 
médicas que promueven la 
práctica de reasignación de 
sexo de niños con disforia de 
género reviertan este camino y 
solicitan el respeto a la objeción 
de conciencia de los médicos.

De otro lado, el Dr. José María 
Simón Castellví, presidente 
emérito de la Federación 
Internacional de Asociaciones 
Médicas Católicas (FIAMC), a la 
que pertenece la CMA, señaló 
que el informe de esta última es 
“un trabajo cargado de sentido 
común, sana antropología, 
buena Medicina y buenas 
referencias bibliográficas”.

En un texto publicado en el 
sitio web de la FIAMC, advirtió 
que “tratar con hormonas y 
cirugía radical mutilante lo que 
debería tratarse con buena 
psiquiatría y acompañamiento 
(bondad y esperanza) no es 
buena Medicina. El trabajo 

muestra la realidad esencial 
del ser humano frente a las 
corrientes culturales que la 
ignoran o adulteran”.

En ese sentido, continuó, “la 
afirmación de que los pequeños 
que sufren de disforia de 
género (la no satisfacción con 
el propio sexo biológico) deben 
ser ‘cambiados’ precozmente 
porque si no se suicidan, no 
resiste a ningún estudio serio. 
Otros tratamientos son más 
efectivos y sin frecuentes y 
peligrosos efectos secundarios. 
Y más teniendo en cuenta 
las comorbilidades (varios 
trastornos o enfermedades) 
que presentan”.

“Nunca hay que reafirmar 
la confusión”, subrayó, 
considerando además que “el 
80-90% de los casos de disforia 
de género antes de la pubertad 
se resuelven en la adolescencia”.

Para concluir, el Dr. Simón 
advirtió: “La ideología de 
género es un experimento que 
como mínimo se puede calificar 
de irresponsable”.

Fuente: Aciprensa

tras el rezo del Ángelus, cita 
hoy la Jornada Mundial de los 
Abuelos y de los Mayores, este 
año con el lema “En la vejez no 
me abandones”, en referencia a 
un triste fenómeno que afecta 
a las sociedades actuales y 
que, indica Francisco, pone en 
riesgo también el futuro de la 
humanidad.

El abandono de los ancianos 
es, en efecto, una triste 
realidad a la que no debemos 
acostumbrarnos. Para muchos 
de ellos, especialmente en 

estos días de verano, la soledad 
corre el riesgo de convertirse 
en una carga difícil de soportar. 
La Jornada de hoy nos llama a 
escuchar la voz de los ancianos 
que dicen: “¡No me abandones!” 
y a responder: “¡No te 
abandonaré!”. Fortalezcamos la 
alianza entre nietos y abuelos, 
entre jóvenes y mayores. 
¡Digamos “no” a la soledad de 
los mayores! Nuestro futuro 
depende mucho de cómo 
abuelos y nietos aprendan a 
vivir juntos. ¡No olvidemos a 

los mayores! ¡Y un aplauso a 
todos los abuelos!

Al final, el Papa no deja de 
mencionar que, con ocasión 
de la fiesta de Nuestra 
Señora del Carmen, en Roma, 
“esta noche tendrá lugar la 
procesión de Nuestra Señora 
‘fiumarola’ por el Tíber”, una 
ocasión, concluye Francisco, 
para aprender “de María, 
nuestra Madre, a practicar el 
Evangelio en la vida cotidiana”.

El Papa:
No acostumbrarse al abandono de los ancianos




